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«NO TENGÁIS
MIEDO»

El arzobispo de Sevilla dedica a los jóvenes 
una carta pastoral en la que les invita a ser 

«nuevos misioneros» cargados de esperanza

Vidriera
de la Visitación 
en la Catedral

Vuelve la 
campaña ‘Yo 

pongo el belén’
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AGENDA

Misa por la patrona de la Aviación, Ntra. Sra. de Loreto. En el acuartelamiento 
de Tablada, a las 11 h. Presidida por el arzobispo.

Fiesta nicaragüense de la Gritería en honor a la Purísima e Inmaculada 
Concepción de María. A las 12 h, en la Parroquia Ntra. Sra. de Lourdes (Sevilla). 
Preside monseñor Valdivia.  

Domingo 10

Retiro de Adviento del clero, dirigido por el arzobispo de Sevilla, monseñor 
Saiz. En la Facultad de Teología San Isidoro de Sevilla, a las 10.30 h. 

Presentación del Informe sobre Libertad Religiosa de Ayuda a la Iglesia 
Necesitada. A las 19 h, en la Facultad de Teología de Sevilla. Acudirá el obispo 
auxiliar, monseñor Ramón Valdivia. 

‘Navidad con The Chosen’ en Cineapolis Way de Dos Hermanas, a las 20 h.

Jueves 14

Círculo de Silencio, por los migrantes. En Plaza Nueva, a las 18 h. 
Apertura de la celebración del 125º aniversario del colegio Sagrado Co-

razón (Fundación Spínola). A las 19 h, en el salón de actos del colegio Sagrado 
Corazón (C/ Jesús de la Veracruz, 18). Acudirá monseñor Valdivia. 

Convivencia del Seminario Menor en familia. Desde la tarde del viernes 
hasta la tarde del sábado, en el Seminario de Sevilla. Más información en el 
correo menor@seminariodesevilla.com.

Viernes 15

Retiro de Adviento de la Pastoral Penitenciaria. Predica Adrián Sanabria. En 
la Parroquia de Ntra. Sra. de los Ángeles y Santa Ángela de la Cruz, a las 10.30 h.

Eucaristía por el 125 aniversario del colegio del Sagrado Corazón, de Se-
villa. A las 12 h, en la Catedral, presidida por el arzobispo. 

Retiro de Adviento para jóvenes y universitarios, conducido por las Hijas 
del Amor Misericordioso. En el Seminario Metropolitano, a las 17 h.  

Ordenación del diácono permanente Manuel Galván, presidida por el obis-
po auxiliar, monseñor Valdivia. En la Parroquia Santa Ana, a las 19 h.

Nombramiento de monseñor Saiz como caballero de honor de Ntra. Sra. del 
Pilar. Asistirá el arzobispo de Zaragoza. En la Parroquia de San Pedro, a las 20 h. 

Sábado 16

Miércoles 13

Del 13 al 15: X Curso de Acólitos Cofrades, organizado por el Consejo de 
Hermandades y Cofradías de Sevilla, y la Delegación Diocesana de Liturgia. En la 
sede del Consejo. Más información en formacion@hermandades-de-sevilla.org.
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Un profeta de fuegoUn profeta de fuego

+ José Ángel Saiz Meneses, Arzobispo de Sevilla

El segundo domingo de Adviento nos presenta 
la fi gura de Juan Bautista, el precursor y heral-
do del Mesías. Asceta y penitente, se entregó a su 

misión de suscitar la esperanza en el pueblo de Israel. 
Su predicación resuena directa y contundente llamando 
a la conversión para recibir el perdón de los pecados. 
Su fi gura es conmovedora y edifi cante por el realismo, 
por la humildad y por el amor hacia Aquel del cual no se 
considera digno ni de desatarle las sandalias. Prepara el 
camino, señala al Mesías y después desaparece discreta-
mente.

Juan Bautista es un profeta de fuego. Voz que clama en 
el desierto con libertad y valentía. Una piel de camello y 
un cinturón son sus atuendos; un puñado de saltamontes 
y un poco de miel silvestre su alimento. Libre de ataduras 
se aplica con todas sus fuerzas a la misión que ha reci-
bido: preparar el camino al Señor. A los judíos fi eles que 
esperaban la venida del Mesías les ayuda a centrarse en 
lo esencial, la conversión del corazón. A los que están 
apartados de Dios les persuade para que vuelvan al buen 
camino, a todos los exhorta a prepararse para el encuen-
tro con el Señor que viene.

“Comienza el Evangelio de Jesucristo, Hijo de Dios”. 
Este anuncio de salvación resuena aquí y ahora con 
toda la novedad para cada hombre y para cada mujer 
de nuestro tiempo. En el sujeto posmoderno se cons-
tata una gran fragmentación interior, una preocupante 
falta de vertebración. El sociólogo polaco Zygmunt Bau-
man acuñó la metáfora de la «liquidez» para describir la 
contemporaneidad. Hemos pasado de una modernidad 
«sólida» y estable a una «líquida» y voluble, en la que 
las estructuras sociales ya no perduran el tiempo necesa-
rio para solidifi carse y no sirven de marcos de referencia 
para los actos humanos.  Otro desafío de nuestra socie-
dad llega desde lo que se  llama el “enjambre digital”. Tal 
como un enjambre está formado por pequeñas celdas 
individuales que están juntas, pero incomunicadas, se-

gún Byung-Chul Han, la comunidad digital es como un 
enjambre lleno de celdas aisladas. Cada uno confi gura su 
mundo propio donde busca, sigue, etiqueta “me gusta”, 
baja contenidos, etc. La imagen del metro o de la misma 
calle llena de personas, todas mirando su smartphone, es 
la imagen del enjambre digital: una suma de individuali-
dades aisladas, que se pueden comunicar en la red, pero 
que nunca llegan a constituir un “nosotros”.

Según este autor, se ha formado una nueva masa, el 
“enjambre digital”, donde individuos aislados se encuen-
tran casualmente en las redes. Las “masas”, en el sentido 
de “clases revolucionarias”, podía llegar a organizarse 
para una causa común, y llegar a tener una voz común; 
en cambio, el enjambre sólo genera ruido. El individuo 
se funde en la masa, en cambio en el enjambre el indivi-
duo funciona de forma individual. En la red soy alguien, 
pero alguien anónimo. La suma de individuos no hace 
comunidad. La hipercomunicación digital puede destruir 
el silencio que se necesita para refl exionar. Se acaba per-
cibiendo solo ruido, sin sentido ni coherencia

Este nuevo marco implica la fragmentación de las vi-
das, la precariedad de los vínculos humanos en una so-
ciedad individualista, marcada por las relaciones transito-
rias en las que no se mantienen ni los compromisos ni las 
lealtades. Son tiempos de desvinculación y liquidez, que 
propician un sujeto falto de consistencia, de estructura, 
de compromiso. No podemos ignorar las situaciones de 
guerra en Israel, Ucrania, y otros lugares del planeta, ni 
las difi cultades económicas de tantas personas; tampo-
co nos olvidamos de la crisis de identidad y de sentido 
en las sociedades ricas y opulentas o las incertidumbres 
ante el futuro en países que están pasando por profun-
das transformaciones políticas y sociales. Pero a pesar de 
los pesares, hay motivos de consuelo, hay razones para 
la esperanza. Por eso proclamamos con el profeta Isaías: 
“Aquí está vuestro Dios. Mirad: Dios, el Señor, llega con 
fuerza” (Is 40, 11).

Foto: San Juan Bautista en el desierto, M
urillo. M

useo BBAA Sevilla
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‘Iglesia en Sevilla’, nuevo canal de WhatsApp
SEVILLA.- La Archidiócesis de Sevilla, 
a través de la Delegación Diocesana 
de Medios de Comunicación, acerca 
cada vez más la actualidad diocesana 
a sus lectores. Esta vez, con el nom-
bre de ‘Iglesia en Sevilla’, debuta en 
los canales de WhatsApp, un sistema 
que permite difundir mensajes a to-
das las audiencias. 

De esta manera, la Iglesia en 
Sevilla se hace presente una vez 
más en el continente digital para 
poder informar a sus seguidores 
sobre los acontecimientos eclesiales 
de interés. En este sentido, los 
canales de WhatsApp son una forma 
de comunicación unidireccional, 
lo que quiere decir que solo los 
administradores de los canales 
podrán escribir en ellos.

Cuando entre al canal ‘Iglesia en 

Sevilla’, podrá ver toda la informa-
ción que genere la Archidiócesis, 
como lector solo podrá leer, reaccio-
nar y compartir los mensajes, pero 
no podrá escribir ni dejar comenta-
rios. ¿Y qué contenido puede espe-
rar en este canal? Todo tipo, desde 
mensajes convencionales de texto 
hasta fotografías, vídeos, enlaces o 
archivos.
Cómo unirse

El primer paso es actualizar la apli-
cación de mensajería de WhatsApp. 
Los canales de WhatsApp estarán en 
la pestaña Novedades, que es don-
de se van a agrupar tanto los canales 
como los estados de la aplicación. 
Dentro de la pestaña, primero verá 
los estados y luego los canales, con 
controles para publicar estados, va-
rias sugerencias de canales y una op-

ción de Buscar canales.
Dentro de Buscar canales, tendrá 

una lista de todos los disponibles. 
Podrá aplicar unos fi ltros, como los 
más nuevos, populares, o los de de-
terminado país. También tendrá el 
icono de una lupa, con el que po-
drá buscar una palabra o nombre y 
comprobar si salen como resultados 
canales relacionados con la búsque-
da. En esta lista, tendrá un botón ‘+’ 
para unirse al canal que le interese, 
en este caso ‘Iglesia en Sevilla’.

Además de este nuevo canal, la Ar-
chidiócesis de Sevilla tiene presencia 
en Facebook, X, Instagram y Youtu-
be. 

Puede acceder 
al canal escanean-
do este código 
QR.

Monseñor León participa en la toma 
de posesión del arzobispo coadjutor 
de Mérida-Badajoz

BADAJOZ.- El obispo auxiliar de 
Sevilla, monseñor Teodoro León, ha 
participado en la toma de posesión 
de monseñor José Rodríguez como 
arzobispo coadjutor de Mérida-Ba-
dajoz, que se celebró el sábado 25 
de noviembre en la catedral pacen-
se.

 Como se ha destacado en la web 
ofi cial del arzobispado extremeño, 
“La archidiócesis de Mérida-Badajoz 
ha vivido hoy un día histórico”. Será 
el cuarto arzobispo de la archidióce-
sis desde la creación de la provincia 

eclesiástica de Mérida-Badajoz en 
1994.

La misa fue presidida por el arzo-
bispo titular, monseñor Celso Mor-
ga, y concelebrada por el nuncio en 
España, monseñor Bernardito Auza; 
cinco cardenales; diez arzobispos; 
veinte obispos y numerosos presbí-
teros, entre ellos más de 120 sacer-
dotes de la diócesis extremeña, ade-
más de una amplia representación 
de la familia franciscana (don José 
Rodríguez ha sido ministro general 
de esta Orden durante diez años).

SEVILLA.- Este domingo, 10 de di-
ciembre, se publica un nuevo episo-
dio de ‘Amar sin Miedo’, el podcast 
de la Pastoral Familiar que habla del 
amor “en mayúsculas”. 

Con este segundo episodio de la 
cuarta temporada se inicia un bloque 
temático en el que se abordará el 
problema de la adicción desde dis-
tintas perspectivas. En esta ocasión, 
el doctor Damián Martín explica en 
qué consiste una adicción, cuáles son 
las más comunes actualmente y ofre-
cerá pautas y herramientas para pre-
venirlas y acompañarlas en el seno 
de la familia y de la Iglesia.

Los audios están disponibles en 
las principales plataformas de audio 
Más información en el correo info.
amarsinmiedo@gmail.com.

Nuevo episodio de 
‘Amar sin Miedo’
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La Pastoral Familiar diocesana valora 
“muy positivamente” el Mes de la Familia
SEVILLA.- Tras un mes de noviem-
bre muy intenso, cargado de activi-
dades e iniciativas con motivo de la 
celebración del Mes de la Familia, 
los delegados de esta pastoral dio-
cesana, Rafael Muñoz y Carmen Ro-
dríguez, han valorado muy positiva-
mente la respuesta de los sevillanos: 
“La valoración siempre es positiva 
simplemente por el hecho de reali-
zar cualquier actividad con y para las 
familias, ya que la institución familiar 
es la célula vital de la sociedad. Sin 
familias la sociedad no es viable, sin 
familias la fe no se transmite, sin fa-
milias las personas no se construyen 
sobre una base sólida”. 

Durante todo el mes, han sido di-
versas las actividades organizadas. 

Por un lado, se celebró un reti-
ro-convivencia para personas sepa-
radas y divorciadas no vueltas a casar 
ni convivientes del proyecto Un Amor 
que no termina, al que asistieron casi 
medio centenar de personas. En este, 
el consiliario del proyecto, Mario Fer-
mín Ramos, refl exionó sobre “cómo 
puede ayudar la gracia del matrimo-
nio a los esposos separados”. Por su 
parte, José María Losada, vicario ju-
dicial del Tribunal Interdiocesano de 
Sevilla, impartió una charla sobre el 
proceso de nulidad en la Iglesia Ca-
tólica.

También tuvieron lugar dos mesas 
redondas organizadas por los Cen-
tros de Orientación Familiar (COFs)
con temas de actualidad como las 
adicciones, el suicidio y el duelo, o la 
evangelización en redes sociales. 

La primera de ellas estuvo coordi-

nada por el COF de Dos Hermanas y 
despertó gran interés. No en vano, 
acudieron más de un centenar de 
personas. En esta, los ponentes des-
tacaron la importancia de la espiri-
tualidad en todos estos procesos y 
animaron a participar en las forma-
ciones de padres que se imparten en 
los Centros de Orientación Familiar. 

La segunda charla fue organizada 
por el COF de San Sebastián y contó 
con la participación de periodistas, 
podcasters e infl uencers católicos, 
que animaron a los presentes a ser 
“misioneros digitales a través de las 
distintas redes sociales, desde Insta-
gram y Tiktok, hasta los estados de 
WhatsApp”. 

Además, añaden los delegados, 
durante este Mes de la Familia “se ha 
presentado el Directorio diocesano 
de Familia y Vida a los diáconos, que 
pronto serán ordenados sacerdotes. 
También se ha implicado a los más 
pequeños de la familia, a través del 
concurso de redacción ‘Mi segunda 
comunión’, y se ha elaborado un cua-
derno sencillo para orar en familia”.

En defi nitiva, destacan, con todas 

estas iniciativas “se ha querido resal-
tar la alegría de ser familia hoy”, ha-
ciendo alusión al lema de este mes.

Próximos eventos
Pero el ritmo no para en la Delega-

ción Diocesana de Familia y Vida: “De 
cara a las próximas semanas tenemos 
en proyecto la bendición de los Niños 
Jesús en los dos barrios más desfavo-
recidos de nuestra ciudad. Además, 
se va a realizar una formación especí-
fi ca para todos los voluntarios de los 
COFs y estamos ya organizando un 
Festival de Familias en colaboración 
con varias delegaciones diocesanas”. 
Por otro lado, la Pastoral Familiar 
también colabora con las Pastorales 
Juvenil y Universitaria, Apostolado 
Seglar y la Pastoral Vocacional en el 
proyecto en torno a la serie The Cho-
sen. Finalmente, los delegados tienen 
la vista ya puesta en la celebración de 
la Semana del Matrimonio, el próxi-
mo mes de febrero. “Y, por supuesto, 
seguir trabajando por las familias y 
en defensa de la vida en los proyec-
tos Raquel, Ángel y Un amor que no 
termina y con los programas de edu-
cación afectivo-sexual Teen-Star y El 
lugar del encuentro”, concluyen.
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Vuelve la iniciativa en redes sociales 
#YoPongoElBelén
SEVILLA.- El papa Francisco en su 
carta apostólica Admirabile Signum, 
escrita el año 2019, señalaba el sig-
nifi cado y el valor del Belén navide-
ño. En el texto explicaba que “el be-
lén forma parte del dulce y exigente 
proceso de transmisión de la fe”, por 
ello, apostaba por revitalizar esta 
tradición tanto en el ámbito familiar 
como en espacios públicos, porque 
“no es importante cómo se prepara 
el pesebre; lo que cuenta es que este 
hable a nuestra vida”, refl exionaba 
Francisco.

Por ello, un año más, la Delegación 
Diocesana de Medios de Comunica-
ción anima a participar en la Cam-
paña en redes sociales #YoPongoEl-
Belén, una iniciativa que surgió en la 
Diócesis de Ávila durante el Adviento 
de 2015 y que la Iglesia en Sevilla ha 
mantenido durante todos estos años.

Una catequesis
para toda la familia

Poner el belén debería ser una tra-
dición familiar en todos los hogares. 
No en vano, en muchas casas se des-
tina un lugar especial y privilegiado 
para colocarlo, provocando la admi-
ración de amigos y familiares cuando 
los visitan. Además, no son pocos los 
que cada Navidad añaden persona-
jes o decoración nueva, mejoran o 
amplían su Belén. 

No importa realmente el tamaño 
(hay Nacimientos que caben en una 
nuez), el material de las fi guras (ma-
dera, cerámica, fi eltro, plastilina…) o 
si incluimos un impactante juego de 
luces que sorprenda a los más pe-
queños, lo realmente importante es 
que, como apunta el Santo Padre, el 
Belén lleve a los cristianos a sentirse 
insertos e “implicados en la historia 
de la Salvación, contemporáneos del 

acontecimiento que se hace vivo y 
actual en los más diversos contextos 
históricos y culturales”.

Por eso, poner el Belén en familia 
supone una oportunidad para ex-
plicar el misterio del Nacimiento de 
Dios y ofrecer un signifi cado a cada 
uno de los personajes que acompa-
ñan al niño Jesús: la Virgen María, 
San José, el sentido del pesebre, los 
Reyes Magos, el cielo estrellado, los 
pastores, los mendigos y, “esas otras 
fi guras al Belén” que no aparecen 
en los relatos evangélicos como la 
lavandera, el herrero, el panadero, 
representan “la santidad cotidiana, la 
alegría de hacer de manera extraor-
dinaria las cosas de todos los días, 
cuando Jesús comparte con nosotros 
su vida divina”, señala el Papa en Ad-
mirabile Signum.

Finalmente, cada Navidad desde la 
Archidiócesis hispalense se invita no 
solo a montar el Belén en familia, sino 
a bendecirlo con una sencilla oración 
que puede leer en www.archisevilla.
org. De este modo, formamos parte 

de un legado religioso y cultural que 
ha cumplido casi ocho siglos, desde 
que la iniciara San Francisco de Asís. 

Cómo participar
Solo es necesario compartir en 

redes sociales las fotografías tan-
to de los belenes familiares monta-
dos en casa, como de aquellos que 
puedan verse en centro educativos, 
hermandades, parroquias asociacio-
nes, o cualquier otra entidad ecle-
sial, usando el hashtag o etiqueta 
#YoPongoElBelén y mencionando a 
@Archisevilla1 en X, @archisevilla en 
Instagram, @ArchidiocesisdeSevilla 
en Facebook.

 También pueden enviar sus imá-
genes a través del correo electrónico 
iglesiaensevilla@archisevilla.org, y se 
publicará una galería fotográfi ca en 
la web diocesana.

Así, las redes sociales se llenarán 
de Nacimientos que harán presente 
también en el continente digital el 
gran misterio que estamos próximos 
a vivir: el nacimiento de Dios hecho 
carne.

Foto: H
erm

andad de la Estrella (Sevilla)
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La Delegación Diocesana de Hermandades publica
su itinerario formativo para el próximo año

SEVILLA.- Esta propuesta, que en 
estas fechas se está enviando a to-
das las hermandades, consta de tres 
temas para ser desarrollados por 
grupos de hermanos o de forma 
agrupada las hermandades de una 
determinada localidad o parroquia.

En esta ocasión, el primer tema 
está centrado en la reciente Carta de 
los Obispos de Andalucía sobre la 
piedad popular María, Estrella de la 
evangelización, abordando la prime-
ra parte, la piedad popular en la vida 
cristiana y en la profesión de fe.

El evangelio de San Marcos, que se 
leerá los domingos del año 2024, se 
trata en el tema dos, mientras que 
el tercero, de temática mariana, se 
detiene en la fi gura de María en los 
evangelios de la infancia de Jesús.

Con esta iniciativa se pretende 
ofrecer a todas las hermandades de 
la Archidiócesis un planteamiento 
sencillo de formación y refl exión cris-

tiana para complementar y sustentar 
los cultos y las procesiones anuales. 

Al mismo tiempo, se pretende que 
los cofrades refl exionen sobre unos 
mismos aspectos comunes, para fa-
vorecer la comunión eclesial, y que 
en todas las hermandades exista una 
animación e invitación a la formación 
y a la vida cristiana, para respirar cada 
vez más con la Iglesia y como Iglesia.

Los destinatarios principales de 

esta propuesta formativa son los 
miembros de las Juntas de Gobierno, 
así como los hermanos auxiliares, co-
laboradores y el grupo más cercano 
y comprometido en la vida de cada 
hermandad, junto a la juventud y el 
resto de los hermanos.

La Delegación ofrece el 
correo electrónico formacion.
hermandades@archisevilla.org para 
cualquier consulta o aclaración que 
puedan necesitar las hermandades 
o los Consejos locales sobre esta 
cuestión, donde asimismo se pueden 
enviar comentarios o sugerencias 
surgidas tras haber trabajado sobre 
los temas propuestos, lo que ayudará 
a preparar el material del próximo 
curso.

Los temas, 
además, pueden 
descargarse en 
archisevilla.org o  
escaneando este 
código QR. 

La coronación de la Virgen de la Sangre, de Gerena, 
será en septiembre del 2026

La Delegación Diocesana de Hermandades y Cofradías ha dado a conocer su oferta para acompañar en 
el presente curso en el campo de la formación cristiana a todas las corporaciones de la Archidiócesis, 
sean sacramentales, de penitencia o de gloria, y también las agrupaciones parroquiales.

SEVILLA.- El arzobispo de Sevilla, 
monseñor José Ángel Saiz Meneses, 
coronará canónicamente a la Virgen 
de la Sangre, titular de la hermandad 
de la Vera Cruz de Gerena, el 12 de 
septiembre del 2026. El anuncio lo 
hizo monseñor Teodoro León, obis-
po auxiliar de Sevilla, en el trascurso 
de una Eucaristía celebrada el martes 
28 de noviembre, en la iglesia de San 
Benito Abad, de Gerena, sede canó-
nica de la hermandad.

La Virgen de la Sangre es una obra 
anónima fechada en el último ter-

cio del siglo XVIII, que destaca por 
su policromía cristalizada y las pro-
porciones de su talla. “El fervor, im-
portancia y devoción no ya solo en 
el seno de la hermandad, sino en la 
localidad, en los pueblos de alrede-
dor y el resto de la provincia sevilla-
na se materializa por la cantidad de 
donaciones, ofrendas y patrimonio 
que posee nuestra titular, por ese 
motivo, la noticia de la coronación 
ha sido acogida con mucho júbilo y 
gratitud”, expresó Francisco López, 
hermano mayor de la corporación 
del Jueves Santo.
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«No tengáis miedo»
De los múltiples ámbitos en los que hoy estamos llamados a ser “nuevos misioneros”, el arzobispo 
de Sevilla destacaba cuatro en su primera carta pastoral. Citaba las situaciones de pobreza, la cultu-
ra, el mundo de la comunicación y los jóvenes. A este último sector le ha dedicado monseñor José 
Ángel Saiz su última carta pastoral, un documento con un título que es, en sí mismo, una llamada a 
la esperanza y la acción: «No tengáis miedo». Y es que, si en algo ha insistido el Papa a los jóvenes 
en la reciente JMJ, es en que no tengan miedo.

CARTA PASTORAL DEL ARZOBISPO DE SEVILLA

La fi nalidad de la Pastoral con Jóvenes es propiciar 
en ellos un encuentro con Cristo que transforme sus 
vidas. Partiendo de esta premisa, el arzobispo dedica 

la carta a los jóvenes, quienes tienen una percepción de 
la Iglesia “con sentimientos encontrados”.

La carta tienes tres partes, una primera en la que ana-
liza la realidad de los jóvenes y su situación actual; la se-
gunda, dedicada a los fundamentos sobre los que cons-
truir la vida en relación con Dios, con uno mismo, con los 
demás y con la creación; y, fi nalmente, una tercera parte, 
en la que monseñor Saiz presenta algunas perspectivas 
de futuro.
Heridas de los jóvenes y del mundo actual

Entre las “heridas del corazón de los jóvenes”, el pre-
lado señala varias: el difícil presente e incierto futuro, la 
soledad -incluso cuando están rodeados de gente-, las 
ansiedades y depresiones, las adicciones de todo tipo 
en las que se ven atrapados no pocos jóvenes, y lo que 
el arzobispo califi ca como “tiranía de la apariencia, de la 
imagen”. Llama la atención la “selfi tis”, un fenómeno que 
el arzobispo explica atendiendo al “abuso de los selfi es, 
que la mayoría de las veces esconde una gran falta de 
autoestima y desemboca en una auténtica adicción”.

Entre las “heridas del mundo actual”, señala los dis-
tintos tipos de violencia, las exclusiones, intolerancias y 
discriminaciones, las situaciones inhumanas de las que 
muchas personas tratan desesperadamente de huir –“su 
casa ya no es un espacio seguro”, apunta-, la pobreza, 
el individualismo exacerbado, la dictadura del relativis-
mo –que nos lleva a lo que el papa Francisco denomina 
“sociedad del descarte”- y la progresiva destrucción del 
planeta.
Llamada a la esperanza

Termina la primera parte del documento con una lla-
mada a la esperanza. Para ello parte de la necesidad de 
contemplar a Cristo en la cruz. Y aquí subraya que “el sig-
no inequívoco del amor es el sacrifi cio, el dolor, el sufri-
miento a favor de la persona amada”. Además, presenta 

a María, “Madre de la esperanza”, y afi rma que “el ser hu-
mano -particularmente los jóvenes- necesita una espe-
ranza creíble y duradera, que resista y supere las difi cul-
tades”. En tercer lugar, habla de vocación y compromiso, 
y nos llama a promover sin complejos una cultura voca-
cional, “que conecte con sus inquietudes y pueda ayudar 
a saciar su sed de sentido, de felicidad y de compromiso”.

En la segunda parte del documento, monseñor Saiz 
Meneses subraya que la verdadera fuerza de la juventud 
está en “la decidida y fi rme entrega a un ideal que los 
conduzca a la grandeza de la vida, a la santidad sin reba-
jas”. En este sentido, afi rma que los jóvenes son fuertes si 
viven “unidos a Jesús por la Palabra y los sacramentos”.
Jóvenes llamados a la santidad

Desde la perspectiva de la Pastoral con Jóvenes, don 
José Ángel hace una llamada a la santidad, y advierte que 
“con la oración, movida por la gracia de Dios, y con la 
confi anza puesta en Dios, se puede superar la tentación 
pelagiana y neopelagiana de pensar que los resultados 
dependen de nuestras capacidades y esfuerzos”. A con-
tinuación, destaca que la santidad es “la meta de la vida 

Foto: JM
J Lisboa 2023



Iglesia en Sevilla
9

Reportaje

cristiana”. Pero, ¿cómo podrá un joven vivir santamente? 
Para esta pregunta tiene varias recetas. Además de los 
medios de santifi cación fundamentales, señala el aguan-
te, la paciencia y la mansedumbre; también la alegría y el 
sentido del humor; la parresía –“confi anza inquebranta-
ble en la fi delidad de Cristo”-; la dimensión comunitaria; 
y, en quinto lugar, una profunda espiritualidad.

En este mismo capítulo, el arzobispo nos propone 
“construir la familia humana”, y aquí pone en primera fi la 
a los jóvenes, “por su vigor y porque son quienes prota-
gonizarán la historia del mañana”. Para ello, comienza se-
ñalando que todos somos hermanos, hijos de un mismo 
Padre. Aquí defi ne la fraternidad como “una dimensión 
esencial del hombre, que es un ser relacional, y nos lleva 
a ver y a tratar a cada persona con sentimientos fraterna-
les”. “La fraternidad -además- se empieza a aprender en 
el seno de la familia”. Eso sí, una verdadera fraternidad 
entre los hombres “supone y requiere una paternidad 
trascendente”.
‘Soñemos juntos’

El arzobispo nos invita a “soñar juntos”, parte de las 
refl exiones que se hicieron durante la pandemia -cita el 
libro de Francisco, ‘Soñemos juntos’- y nos exhorta a tra-
bajar para que tanto dolor soportado no sea en vano. 
Acude al concepto de antropología cristiana y señala, en-
tre sus elementos fundamentales, la dignidad de la per-
sona, “creada a imagen de Dios”, su relación con las cria-
turas terrenas -con el respeto a la naturaleza y sus leyes-, 
y la condición social del ser humano. En este apartado 
subraya que “promover la dignidad de la persona signi-
fi ca reconocer que posee derechos inalienables”, y nos 
invita a mirar al mañana con la esperanza y la determi-
nación de aplicar unas “reglas de juego” para la sociedad 
que se sostengan sobre “una antropología capaz de ver 
al ser humano en toda su dignidad trascendente”.

Partiendo de la última exhortación apostólica, ‘Laudate 
Deum’, el arzobispo de Sevilla hace una llama a “funda-
mentarlo todo en Dios”. El primer valor es el fomento 

del valor intrínseco de la casa común. El segundo es “la 
urgencia de cultivar la fe sobrenatural en Cristo para po-
der actuar moralmente de un modo provechoso para el 
entorno y que no perdamos de vista nuestra vocación 
misma a la santidad”. El hombre no es un ser aislado del 
mundo y, precisamente por eso, “la necesidad de cuidar 
la naturaleza no es solo una cuestión moral, es también 
una cuestión biológica”. A partir de aquí, el arzobispo nos 
introduce en la preocupación del papa Francisco pues-
ta de manifi esto en ‘Laudato si’: la ecología integral y el 
camino de la conversión ecológica, “porque a la Iglesia 
nada de lo humano le es ajeno”. Así, destaca, en primer 
lugar, la necesidad de captar “la relación íntima entre los 
pobres y la fragilidad del planeta”. En segundo lugar, nos 
recuerda que estamos llamados a ser “personas de diá-
logo”, si bien “eso no signifi ca poner en un mismo grado 
de valor todas las opiniones y las visiones del mundo y de 
la persona”. En efecto, afi rma que la conversión ecológica 
constituye un inmenso desafío educativo, y no olvida la 
urgencia de “una profunda conversión a Dios, que nos 
lleva a la conversión ecológica”.
“No estamos llamados a la mediocridad”

¿Cómo será eso, si somos tan pobres y pequeños? Esta 
es la pregunta con la que titula la tercera parte de la carta 
dirigida a los jóvenes. Para empezar, y recordando la cita 
del evangelista Lucas, “para Dios nada es imposible”. A 
partir de ahí, afi rma que “no estamos llamados a la me-
diocridad”, sino a “hacer santas todas las cosas del mun-
do, de las más pequeñas a las más grandes, dejándonos 
transformar por el Señor”. Recuerda que si algo defi ne al 
corazón joven es su insatisfacción y su inconformismo. 
Ahora bien, los jóvenes están necesitados de “Alguien 
que los llame por su nombre para un ideal de altura”, en 
contra de la intención de quienes querrían que permane-
ciesen con la mirada fi ja en las pantallas, desgastando su 
energía en un scroll infi nito de videos vacíos, como “pie-
zas de un engranaje materialista e inhumano”. En cam-
bio, la Iglesia quiere a los (Sigue en la página siguiente)
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(Viene de la página siguiente) jóvenes “con la mirada 
puesta en el cielo, sabedores de que son amados infi ni-
tamente por Dios”.

Subraya que “toda vida humana es una vocación”, y le 
llama la atención que podamos estar más dispuestos a 
escuchar a pretendidos gurús profesionales, a orienta-
dores y coachs. Por su experiencia de años junto a los 
jóvenes, monseñor Saiz sabe que “muchos desasosiegos, 
angustias y ansiedades desaparecerían si tuviésemos 
el coraje de ponernos en oración sincera para discernir 
nuestra vocación, con el propósito de seguirla”. La prime-
ra vocación que destaca es la llamada a la vida, seguida 
de la llamada a la fe, a formar parte de la Iglesia con el 
bautismo, “que nos impulsa hacia la santidad y el apos-
tolado”. “Finalmente -añade-, Dios nos llama a un estado 
de vida particular, a través del camino del matrimonio, 
del sacerdocio o de la vida consagrada”.
“No somos superhéroes de Marvel”

El arzobispo de Sevilla comprende que puedan afl orar 
temores, ansiedades y confusiones, porque “no somos 
superhéroes de Marvel, ni podemos domesticar drago-
nes como en las series de fi cción”. Ante esa evidencia, 
pone los ejemplos de quienes han hecho este camino an-
tes que nosotros, y nos dice que la primera actitud es el 
ánimo, el celo misionero, para llevar sin miedo a Jesús a 
los demás. En este punto hace la siguiente refl exión: “Eso 
que algunos dicen de que la fe no nos libera de nada, no 
es verdad. Nos libera precisamente del temor, y nos da la 
fuerza para superar los problemas. No hace desaparecer 
nuestras preocupaciones, pero nos da una mirada nueva 
sobre ellas y nos da la fuerza para vencerlas”.

Cita la “confi anza y amor en Cristo”, y separa esto de 
corrientes new age, neognósticas o paganas, alejadas de 
la verdad, “que solo terminan por generar vacíos y senti-
mientos de culpa”. “No es voluntarismo estoico, ni puro 
azar, ni magia de amarres, ni la conspiración de un uni-
verso abstracto, ni de energías intangibles. Dios es real y 
su acción es efi caz en nosotros”, subraya.

Recomienda a los jóvenes que no sean ingenuos. Les 
ofrece el acompañamiento pastoral, porque “la fe católi-
ca no es para francotiradores, para lobos solitarios, para 

otakus espirituales”. Afi rma que, en el camino de la fe, 
el acompañamiento adecuado es “esencial por parte de 
la Iglesia y de sus pastores, y también de los fi eles en 
las diversas obras de apostolado”. Para ello propone cin-
co aspectos cruciales: que la Iglesia adopte una postura 
de empatía y cuidado hacia el prójimo, que conduzca a 
las personas hacia Dios, que sea un ejercicio de escu-
cha, se haga desde el respeto a la relación individual de 
cada persona con el misterio de Dios, y, fi nalmente, que 
se centre en servir a la misión evangelizadora. Por todo 
ello, monseñor Saiz invita a los jóvenes a encontrar un 
acompañante o un director espiritual, “no solo para des-
cubrir la vocación concreta a la que os llama Dios, sino 
también para perseverar en la fe y en la vida cristiana, 
aspirando a la santidad”. De hecho, reitera la importancia 
del acompañamiento, hasta el punto que “el mundo de 
alguna manera lo ha sustituido y ‘secularizado’, ofrecien-
do coachs y personal trainers para múltiples disciplinas y 
ámbitos, pero sacando a Dios de la ecuación”.
Distintos ámbitos de compromiso para 
los jóvenes

Monseñor Saiz Meneses dedica la última parte de la 
carta a exponer las ideas-fuerza de la JMJ de Lisboa. 
Reitera la fi gura de María como modelo para los jóvenes, 
y destaca que “Dios nos ama como somos”, que Jesús 
es el camino, que en la Iglesia caben todos, la alegría 
de la misión, y, por último, “resplandecer, escuchar y no 
tener miedo”. A continuación, señala distintos ámbitos 
de compromiso misionero para los jóvenes: familia, no-
viazgo, sexualidad, amigos, estudios, trabajo profesional, 
ocio, redes sociales, compromiso social y política.

La carta termina con un mensaje a los jóvenes, desde 
la experiencia vivida el pasado verano en Lisboa. Afi rma 
que, a pesar de todas las difi cultades, el encuentro con 
Cristo es “el acontecimiento más grande y más bello, el 
que cambia la vida, el que cambia el corazón y nos sitúa 
en un horizonte nuevo”. “A vosotros, jóvenes, correspon-
de dar testimonio de la fe, aquí y ahora, y compromete-
ros a llevar a los demás el Evangelio de Cristo, camino, 
verdad y vida, en el tercer milenio; a vosotros correspon-
de construir una nueva civilización que sea la civilización 
del amor, de la justicia y de la paz”.



HERMANDAD DE NTRA SRA. DE LOS REYES, PATRONA DE LOS SASTRES, 
SAN MATEO Y SAN FERNANDO REY
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La hermana mayor, María del 
Pilar Torras, destaca los cultos 
anuales que celebran en sep-

tiembre, en fechas cercanas al día de 
San Mateo, con el triduo y procesión 
en honor de la Santísima Virgen por 
las calles de la feligresía. En noviem-
bre, en el domingo más próximo al 
día 23, aniversario de la toma de Se-
villa, tienen la Función Principal de 
Instituto, con pública protestación 
de fe de los hermanos. Además, 
cada sábado de mayo celebran san-
to Rosario y misa con la Virgen en el 
altar mayor de San Ildefonso, el día 
30 misa en honor de San Fernando, 
los días 14 y 15 de agosto, besama-
nos a Nuestra Señora de los Reyes 
y el 21 de septiembre, santa misa 
en honor a San Mateo, titular igual-
mente de la corporación.

En el apartado de caridad, dada la 
cercanía y el contacto habitual con 
los hermanos, acompañan y dan 
consuelo a los que lo necesitan, ya 
sea por edad, enfermedad o motivos 
familiares. A través de la diputación 
de caridad, y junto con la Herman-
dad Sacramental de San Ildefonso, 
participan activamente en Caritas 
Parroquial, con una o más personas 
dentro de este grupo. A lo largo de 
2022 y 2023 se hizo una campaña 

de apoyo al pueblo ucraniano. Asi-
mismo, atienden las necesidades del 
Centro de Menores San José de la 
Montaña, y colaboran en la Campa-
ña de Navidad del Consejo de Her-
mandades, apadrinando las cartas a 
los Reyes Magos de 27 niños. Para la 
Navidad de este año celebrarán un 
concierto de villancicos, cuya recau-
dación se destinará a las necesida-
des de los conventos de Sevilla.

Con motivo del 775 aniversario de 
la Reconquista de Sevilla han parti-
cipado en la exposición organizada 
por la Hermandad del Santo Entie-
rro, para la que cedieron el pendón 
de 1526 y la imagen de San Fernan-
do, atribuida al taller de Pedro Rol-
dán. En el mes de mayo se celebró 
santa misa y sabatina extraordinaria, 
presidida por el delegado diocesa-
no para Hermandades y Cofradías, 
Marcelino Manzano, y también 
como celebración extraordinaria la 
procesión del pasado 30 de sep-
tiembre hizo estación a la iglesia de 
Santiago, para orar ante los titulares 
de la Hermandad de la Redención, 
con la que han compartido sede los 
últimos tres años con ocasión de las 
obras de restauración de su templo. 

Según la hermana mayor, “la de-

voción a la patrona de los sastres, va 
teniendo cada vez más arraigo entre 
los vecinos de la feligresía y de otros 
muchos devotos que se van incor-
porando con asiduidad a nuestros 
cultos y a la procesión”. Defi ne a la 
hermandad como una gran familia, 
“donde todos nos conocemos y to-
dos colaboramos”. Y añade que “es-
tamos integrados en la comunidad 
parroquial de tal forma que la santa 
misa de los sábados está al cargo li-
túrgico de la hermandad. Al fi nalizar 
se realiza el ejercicio de la sabatina, 
con la oración propia compues-
ta por el recordado sacerdote don 
Carlos Martínez, y concluimos con la 
Salve”.

Por último, recuerda las palabras 
de nuestro arzobispo, que nos invi-
ta “a compartir la Palabra y celebrar 
juntos la Eucaristía, que nos hace 
más hermanos, desde la vivencia de 
la comunión compartida a la que es-
tamos llamados”.

La devoción a Nuestra 
Señora de los Reyes, 
patrona de los sastres, 

“va teniendo cada vez más 
arraigo entre los vecinos de 
la feligresía” 

HERMANDADES Y COFRADÍASPor Isidro González
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El 775 aniversario de la reconquista de Sevilla está estrechamente unido a la 
devoción a Nuestra Señora de los Reyes. Y una de las hermandades de gloria de 
mayor antigüedad y solera de nuestra ciudad, vinculada en su origen legendario 
con el rey Fernando III y al gremio de maestros sastres, la tiene como titular y 
venera y da culto a una antigua réplica de la imagen de nuestra patrona en 
la Parroquia de San Ildefonso. Esta corporación ha estado presente a lo largo 
de la historia en numerosos acontecimientos relacionados con el culto a San 
Fernando. 

Virgen de los Reyes, 
patrona de los Sastres
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Evangelios en Lengua de Signos Española
Enlace directo al canal de YouTube de la Archidiócesis de Sevilla en el código QR.

II DOMINGO DE ADVIENTO Lecturas del Domingo - 10 de diciembre -

Evangelio según san Marcos 1, 1-8

Primera lectura Isaías 40, 1-5. 9-11
Preparadle un camino al Señor

Salmo responsorial Salmo 84, 9ab-10. 11-12. 13-14 79
R./ Muéstranos, Señor, tu misericordia y danos tu salvación

Segunda lectura 2 Pedro 3, 8-14
Esperamos unos cielos nuevos y una tierra nueva

«Consolad, consolad a mi pueblo, -dice vuestro Dios-; 
hablad al corazón de Jerusalén, gritadle, que se ha cum-
plido su servicio, y está pagado su crimen, pues de la 
mano del Señor ha recibido doble paga por sus peca-
dos».

Una voz grita: «En el desierto preparadle un camino 
al Señor; allanad en la estepa una calzada para nuestro 
Dios; que los valles se levanten, que montes y colinas 
se abajen, que lo torcido se enderece y lo escabroso se 
iguale.

Se revelará la gloria del Señor, y la verán todos juntos - 
ha hablado la boca del Señor-».

Súbete a un monte elevado, heraldo de Sión; alza fuer-
te la voz, heraldo de Jerusalén; álzala, no temas, di a las 
ciudades de Judá: «Aquí está vuestro Dios. Mirad, el Se-
ñor Dios llega con poder, y su brazo manda. Mirad, viene 
con él su salario, y su recompensa lo precede. Como un 
pastor que apacienta el rebaño, reúne con sus brazos los 
corderos y los lleva sobre el pecho; cuida él mismo a las 
ovejas que crían».

- Voy a escuchar lo que dice el Señor: «Dios anuncia la paz a su pueblo y a sus amigos». La salvación está cerca de los 
que lo temen, y la gloria habitará en nuestra tierra. 

- La misericordia y la fi delidad se encuentran, la justicia y la paz se besan; la fi delidad brota de la tierra, y la justicia 
mira desde el cielo. 

- El Señor nos dará la lluvia, y nuestra tierra dará su fruto. La justicia marchará ante él, y sus pasos señalarán el camino. 

No olvidéis una cosa, queridos míos, que: para el Señor 
un día es como mil años y mil años como un día.

El Señor no retrasa su promesa, como piensan algunos, 
sino que tiene mucha paciencia con vosotros, porque no 
quiere que nadie se pierda sino que todos accedan a la 
conversión. 

Pero el día del Señor llegará como un ladrón.
Entonces los cielos desaparecerán estrepitosamente, 

los elementos se disolverán abrasados y la tierra con 
cuantas obras hay en ella quedará al descubierto.

Puesto que todas estas cosas van a disolverse de este 
modo ¡qué santa y piadosa debe ser vuestra conducta, 
mientras esperáis y apresuráis la llegada del Día de Dios!

Ese día los cielos se disolverán incendiados y los ele-
mentos se derretirán abrasados.

Pero nosotros, según su promesa, esperamos unos cie-
los nuevos y una tierra nueva en los que habite la justicia.

Por eso, queridos míos, mientras esperáis estos acon-
tecimientos, procurad que Dios os encuentre en paz con 
él, intachables e irreprochables.

Comienza el Evangelio de Jesucristo, Hijo de Dios.
Como está escrito en el profeta Isaías: «Yo envío mi 

mensajero delante de ti, el cual preparará tu camino; voz 
del que grita en el desierto: “Preparad el camino del Se-
ñor, enderezad sus senderos”»; se presentó Juan en el 
desierto bautizando y predicando un bautismo de con-
versión para el perdón de los pecados.

Acudía a él toda la región de Judea y toda la gente de 

Jerusalén. Él los bautizaba en el río Jordán y confesaban 
sus pecados. Juan iba vestido de piel de camello, con 
una correa de cuero a la cintura, y se alimentaba de sal-
tamontes y miel silvestre.

Y proclamaba: «Detrás de mí viene el que puede más 
que yo, y yo no merezco agacharme para desatarle la 
correa de sus sandalias. Yo os he bautizado con agua, 
pero él os bautizará con Espíritu Santo».
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Apuntes para orar con la Palabra
1. La invitación a la conversión es una llamada a refl exionar si Dios ocupa el centro de nuestras vidas. ¿Cómo co-
locaré a Dios en el centro de nuestro corazón?
2. “Preparad el camino del Señor, enderezad sus senderos”: ¿Cómo eliminaré los obstáculos que ponemos a nues-
tra unión con el Señor?
3. El Salvador que esperamos es un salvador poderoso, capaz de transformar toda nuestra vida con la fuerza del 
amor: “El amor de Dios ha sido derramado en nuestros corazones con el Espíritu Santo que se nos ha dado”.

 -Antonio J. Guerra, sacerdote - 

La lectura de Isaías forma parte de una profecía 
proclamada en tiempos del retorno del exilio de 
Babilonia, cuando el edicto del rey persa Ciro per-

mitió a los hebreos volver a su patria. El mensaje de 
consuelo se fundamenta porque “aquí está el Señor” 
(Is 49,8) que elimina la esclavitud de sus hijos ejercien-
do de Buen Pastor al reunir todo su rebaño y guiarlo a 
través del desierto hacia Jerusalén. Por eso es menester 
preparar el camino, eliminando todos los obstáculos.

Juan Bautista realiza en el evangelio de un modo 
nuevo lo que ya había anunciado Isaías. Él es la voz 
que grita en el desierto: “Preparad el camino del Señor, 
allanad sus senderos”. Marcos al presentar al Bautista 
con la misma apariencia que el profeta Elías (2 Re 1,8), 
lo está identifi cando como el precursor del Mesías. 
La actuación de Juan es doble, por un lado dice a sus 

oyentes lo que deben hacer ante la venida del 
“hijo de Dios”, y por otro anuncia cómo actua-
rá el que viene después de él. Ante la venida 
del Señor, Juan exhorta a la conversión, ya que ésta 
reconduce a Dios, permitiendo buscar su voluntad y 
reordenar nuestro comportamiento. La conversión 
conduce al reconocimiento de la necesidad del per-
dón y a la confesión de los pecados, y el bautismo con 
agua expresa esta impureza que quiere ser purifi cada. 
Por otro lado, el Bautista prepara a los oyentes con la 
descripción del que viene: es alguien más fuerte que 
él y trae consigo al Espíritu Santo, es el que conse-
guirá la comunión con Dios. La acción de Juan tiene 
la función de anunciar provocando nuestra respuesta 
de conversión hacia Dios, en nuestra mano está el que 
respondamos o no.

Adoración eucarística 

Jubileo circular en Sevilla (capital): Días 8-10, Santa 
Iglesia Catedral; 11-13, Parroquia de Santa María 
Magdalena (calle San Pablo, s/n); 14-16, Parroquia de 
Señora Santa Ana (calle Párroco don Eugenio).
Diariamente: Capilla de San Onofre (Plaza Nueva), las 
24 horas; convento de Sta. María de Jesús (c/ Águilas); 
Parroquia de la Concepción Inmaculada (c/ Cristo de 
la Sed); Parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la 
Alegría); Parroquia de las Santas Justa y Rufi na (c/ 
Ronda de Triana, 23- 25); Parroquia de la Anunciación 
de Ntra. Sra. y San Juan XXIII (Pza. San Juan XXIII), 
iglesia de San Antonio Abad (c/ Alfonso XII, 3).
Jubileo circular en Écija: Días 8-10, Santa Inés; 11-
14, Santa Cruz; 15-17, la Victoria (C. Esperanza).
Celebración de vísperas cantadas los domingos a 
las 18.30 h (exposición del Santísimo a las 18 h), en 
el convento de la Encarnación- MM Agustinas (Pza. 
Virgen Reyes). 

Lecturas de la semana II SEMANA DE ADVIENTO. II SEMANA DEL SALTERIO (Ciclo B. Par)

Domingo 10
Domingo II de Adviento
Lunes 11 
San Dámaso I, papa
Is 35, 1-10; Sal 84; Lc 5, 17-26
Martes 12
Bienaventurada Virgen María de Guadalupe
Is 40, 1-11; Sal 95; Mt 18, 12-14
Miércoles 13
Santa Lucía, virgen y mártir
Is 40, 25-31; Sal 102; Mt 11, 28-30
Jueves 14
San Juan de la Cruz, presbítero y doctor de la Iglesia
Is 41, 13-20; Sal 144; Mt 11, 11-15
Viernes 15
Aniversario de la ordenación episcopal de Mons. José 
Ángel Saiz Meneses, arzobispo de Sevilla
Is 48, 17-19; Sal 1; Mt 11, 16-19
Sábado 16
Eclo 48, 1-4.9-11b; Sal 79; Mt 17, 10-13
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La sal de la tierra

JOSÉ CASAUS
Joven laico

José Casaus es un joven como 
otro cualquiera, que acude a 
sus clases en la CEU San Pa-

blo, participa en las actividades de 
su Parroquia Nuestra Señora de la 
Consolación, de Aznalcóllar, y de la 
Hermandad Cruz de arriba y Virgen 
del Rosario, también de esta locali-
dad sevillana, de la que es hermano 
desde niño.

José es un joven como otro cual-
quiera, con sus mismas inquietudes, 
afi ciones y anhelos, pero con una 
peculiaridad: va en silla de ruedas. 
Reconoce que pese esta discapaci-
dad, tiene una vida de fe muy inten-
sa, “pues todo lo que me ocurre, lo 
pongo siempre en manos de Dios”. 
Afi rma, además, que “nunca me he 
sentido limitado ni condicionado por 
no poder caminar” y asegura que 
“siempre me he sentido uno más” 
en la Iglesia, “tanto en la parroquia 
como en mi hermandad”. 

Precisamente este es el principal 
objetivo del área para la discapaci-
dad de la Comisión Episcopal para la 
Evangelización, Catequesis y Catecu-
menado, que un año más se sumó 
a la celebración del Día Internacional 
de las Personas con Discapacidad el 

pasado domingo, 3 de diciembre. En 
esta ocasión bajo el lema ‘Tú y yo so-
mos Iglesia’, un eslogan que a José 
le recuerda a las palabras del papa 
Francisco durante la última Jornada 
Mundial de la Juventud, celebrada el 
pasado verano en Lisboa: “Fue algo 
que me llamó mucho la atención 
-confi esa-. El Santo Padre dijo que 
en la Iglesia cabemos todos, da igual 
si vas en silla de ruedas o no. Porque 
para Dios todos somos iguales”. 

Fueron unas palabras que el pro-

pio José pudo escuchar en directo, 
ya que participó como uno más en 
la JMJ. “Ha sido una de las mejores 
experiencias de mi vida. Yo iba un 
poco expectante, porque era mi pri-
mera vez y no sabía si estaría adap-
tado para mí”. Y no solo todo estuvo 
adaptado a sus necesidades, sino 
que le ha permitido conocer a perso-
nas y vivir experiencias que de otro 

modo hubiera sido imposible.  

Cuenta cómo se alojó en una casa 
de acogida “con una familia portu-
guesa entrañable, con la que a día de 
hoy sigo manteniendo el contacto”. 
Además, contaba con la ayuda “de 
unos chicos de Estepa” y “cuando 
podía me unía al ritmo de mi parro-
quia”. Por otra parte, comenta que 
los traslados estaban coordinados 
desde el Ayuntamiento de Cascais 
(la diócesis que acogió a los peregri-
nos sevillanos durante la JMJ) y que 
pudo disfrutar de todos los eventos 
en “un espacio reservado y accesible, 
desde donde veía muy bien”. 

Finalmente, explica que esta ex-
periencia “me ha cambiado todavía 
más, me ha acercado a la Iglesia y a 
Dios. Me dio alegría ver a tanta gente 
joven -continúa-, porque a veces pa-
rece que los jóvenes están alejados, 
que solo estamos de fi esta, pero no 
es así, también estamos en la Iglesia, 
participando en la fe”. 

“Todo lo que me 
ocurre, lo pongo 
en manos de Dios”

-Aznalcóllar, 2001
-Estudiante del Ciclo Superior 
en Administración y Finanzas

«El Santo Padre dijo que 
en la Iglesia cabemos 

todos, da igual si vas en 
silla de ruedas o no. 

Porque para Dios 
todos somos iguales» 
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Cultura

La nueva película del almeriense 
Manuel Martín Cuenca, El amor 
de Andrea, supone una ruptura 

con la línea marcada por su anterior 
fi lmografía. Caníbal (2013), El autor 
(2017) y La hija (2021) son cintas du-
ras, representativas de una temática y 
un estilo que le han valido abundan-
tes premios y seguidores. Este cine 
visceral, protagonizado por perso-
najes complejos, algunos enfermizos 
y generalmente confl ictivos, se en-
cuentra en las antípodas de su nuevo 
trabajo.

El amor de Andrea es un fi lme deli-
cado, con una línea argumental sen-
cilla, una puesta en escena transpa-
rente, sin artifi cio, donde lo cotidiano 
es elevado a la categoría de arte 
gracias al ofi cio de Martín Cuenca. El 

guion, escrito por el propio director 
junto a Lola Mayo, centra su atención 
en Andrea, una chica de 15 años que 
vive en Cádiz con su madre y dos 
hermanos pequeños. Sus padres se 
divorciaron y en Andrea surge irresis-
tible el deseo de contactar con su pa-
dre: necesita saber qué siente él por 
sus hijos, si aún les quiere y si podría 
formar parte de sus vidas.

Andrea es sensible, pero no frá-
gil. Su mirada es inocente, pero no 
ingenua. Acostumbrada a suplir las 
ausencias de su madre, a las tareas 
escolares se suman los quehace-
res domésticos y el cuidado de sus 
hermanos, a los que atiende con 
un cariño maternal. En el instituto 
encuentra apoyo en Abel, un com-
pañero de curso siempre dispuesto 
a ayudar a Andrea, respetuoso, ani-
mante y comprensivo. De modo que 
Andrea y Abel componen una pareja 
de adolescentes muy alejada de esos 
retratos de jóvenes tóxicos que nos 
presentan algunas películas.

Martín Cuenca decidió encomen-
dar el papel protagonista a una ac-
triz no profesional. Después de un 
laborioso casting, la elegida fue Lupe 
Mateo Barredo, que lleva casi todo el 
peso del metraje y muestra una na-
turalidad encantadora. La buena di-

rección de actores se nota también 
en los personajes de Fidel y Tomás, 
los hermanos de Andrea, encarnados 
por unos simpatiquísimos Fidel Sierra 
y Cayetano Rodríguez Anglada.

El director decidió rodar el fi lme 
de manera cronológica y sin aportar 
previamente a los actores toda la in-
formación sobre sus personajes. Esta 
opción “ha supuesto una experiencia 
increíble para todos, especialmente 
para Lupe, la actriz que interpreta 
el papel de Andrea, a la que he vis-
to cada día impregnarse en la piel 
de su personaje hasta hacerlo total-
mente suyo”, declaró Martín Cuenca, 
que considera El amor de Andrea el 
comienzo de una nueva etapa como 
cineasta.

Juan Jesús de Cózar

EL AMOR DE ANDREA
EL AMOR DE ANDREA (2023)
Drama. 101 min. España
Dirección: Manuel Martín Cuenca
Guion: M. Martín Cuenca y Lola 
Mayo
Música: Vetusta Morla
Reparto: Lupe Mateo Barredo, Fidel 
Sierra, Cayetano Rodríguez, Agustín 
Domínguez, Irka Lugo, Jesús Ortiz
¿Dónde verla?: En salas de cine.

Cine con valores 

Todavía hay gente que cree en la castidad? Erik Varden ha dado una respuesta positiva 
al ofrecer este libro, que es sabio sin ser moralista. Una visión verdaderamente cristiana 
de la castidad abraza al ser humano en su integridad, comprende su anhelo de plenitud, 
libertad y fecundidad. ¿Cómo podemos alcanzar la plenitud? Esta es la pregunta que 

está en el corazón de este libro que propone pistas insospechadas —y hermosas— para 
encontrar la respuesta.

CASTIDAD

Erik Varden. Editorial Encuentro. 2023. 172 págs.

Panorama literario

La reconciliación de los sentidos

¿



Patrimonio

Esta vidriera que se encuentra 
sobre la Puerta del Bautismo es 
obra de Vicente Menardo y data 

del año 1568, si bien en la cartela 
que aparece al pie de la escena se 
muestra la fecha de 1777 en que fue 
restaurada. Menardo procede de los 
Países Bajos, pero su obra presenta 
soluciones del manierismo italiano, y 
lo encontramos trabajando en la Seo 
hispalense en 1560, siendo nombra-
do vidriero de la Catedral en 1565, 
sucediendo a Arnao de Flandes, que 
había fallecido en 1557. Vicente Me-
nardo morirá en 1578, realizando las 
vidrieras de la Anunciación, la Visi-
tación y la Conversión de San Pablo 
entre otras.

La vidriera de la visitación mues-
tra el momento en que María se en-
cuentra con su prima Santa Isabel, 
según el relato de Lucas 1, 39-56; así 
aparecen en el centro de la compo-
sición María abrazando a su prima, 
la cual en señal de respeto se inclina 
hacia la Virgen, mientras que a am-
bos lados distinguimos a Zacarías y 
a una fi gura femenina que debe ser 
una sirvienta de Isabel, o bien otra 
de las parientes de la Virgen, María 
Salomé o María de Cleofás, aunque 

al carecer de nimbo debe tratarse 
más bien de una de las doncellas de 
la esposa de Zacarías, que si bien no 
aparece en el Evangelio de Lucas, 
sirve en este caso para equilibrar la 
composición.

La escena transcurre ante un gran 
telón de color morado que deja ver 
el cielo por su parte superior, desta-
cándose en esta obra la solería sobre 
la que se disponen las fi guras.

Todo el perímetro del vano circular 
lo ocupa una vistosa guirnalda con 
una gran variedad de fl ores y frutas, 
que subrayan la alegría de la escena 
principal.

El papa Francisco comentando el 
momento que nos muestra esta vi-
driera nos dice: “La visita de María a 
Isabel nos prepara para vivir bien la 
Navidad, comunicándonos el dina-
mismo de la fe y la caridad, el cual 
es obra del Espíritu Santo: el Espíritu 
de amor que fecundó el seno virgi-
nal de María y que la instó a acudir 
al servicio de su pariente anciana; un 
dinamismo lleno de alegría, como 
vemos en el encuentro de las dos 
madres, que es todo un himno de 
júbilo alegre en el Señor, que hace 
cosas grandes con los pequeños que 
se fían de Él”.

Antonio R. Babío, Delegado diocesano de Patrimonio Cultural

VIDRIERA DE LA VISITACIÓN
Catedral de Sevilla

En este Adviento se nos invita a contemplar a María embarazada en camino, demostrando que, 
como dijo Ella misma en la Anunciación, es la Esclava del Señor haciéndose la servidora de los 
hermanos, en este caso su prima Isabel, que embarazada de Juan el Bautista y de avanzada edad, 
necesitaba su ayuda. El encuentro de las dos madres es lo que nos muestra esta hermosa vidriera de 
la Catedral de Sevilla.


